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教育部部长陈宝生：

目目前前不不具具备备延延伸伸义义务务教教育育条条件件
本报特派记者 王小蒙

乡村教师难招难留该怎么
办？热议的九年义务教育年限
会否延长？……3月12日，在十
二届全国人大五次会议新闻中
心举行的记者会上，教育部部
长陈宝生就“教育改革发展”的
相关问题回答中外记者提问。

为乡村、特岗教师
全国已建40万套周转房

目前，我国有300万乡村
教师，他们是基础教育的脊梁。
但由于区域经济发展不平衡，
以及城乡的二元分割，乡村教
师仍存在难招难留的问题。如
何采取措施解决乡村教师的后
顾之忧，成了媒体关注的焦点。

陈宝生说，要让招来的乡
村教师“留得住”。“主要是提高
补助，让他们在乡村从事教育
劳动得到相应的补偿，大体上
人均是300元左右。”同时，乡村
教师、特岗教师还可享受周转
房，目前全国已建40万套；另外
提高乡村教师的荣誉，106万30
年以上在乡村从教的老师获得
了荣誉证书。

去年，四川凉山悬崖村孩
子上学难的报道引发持续关
注。陈宝生谈此表示，悬崖村贫
困孩子为了求学爬上爬下，每
天在危险中行进，他们为没有
解决好这个问题而感到羞愧。

义务教育啥时延伸
要看以后发展

关于义务教育时限延长的
问题，社会上有两种声音热议
已久。一种是倡议向下延伸，将
学前三年教育纳入义务教育，
还有一种是建议向上延伸，把
高中教育阶段纳入义务教育。
那么，现阶段国家有没有延长
义务教育年限的考虑？

对此陈宝生表示，义务教
育是一项重要的基本教育制
度，义务教育向上还是向下延
伸，要依法确定。“无论是向上
还是向下延伸，从强制的角度
会带来很多的问题，目前还不
具有这样的社会基础、社会共
识。”

陈宝生说，九年义务教育
普及时间还不长，在中西部地
区义务教育均衡发展方面还面
临很多问题，向上、向下延伸基

础还不牢靠。“从国际经验来
看，九年制是有一定道理的。”

至于有一些省区实行的十
五年免费教育，陈宝生解释，这
并不是义务教育，两者应区分
开来。他同时强调，我国处在社
会主义初级阶段，要从初级阶
段最大的国情出发考虑，不办
超越发展阶段的事情，以免损
害教育事业的发展。“至于什么
时候具备、什么时候延伸、向下
延还是向上延，还要看以后的
发展。”

“双一流”名单
上半年将公布

近两年来，“双一流”建设
一直是热门话题，关于其是否会
成为“211”和“985”建设翻版的

猜测，也不绝于耳。
对此教育部部长陈宝生回

应，“双一流”要建设世界一流
大学、一流学科，即“中国特色、
世界一流”，标准是中国特色和
世界一流的有机融合，它不是

“985”、“211”的翻版，也不是升
级版，更不是山寨版。

“目前，‘双一流’建设顶层
设计、配套制度、工作方案、遴
选标准、遴选机构、工作程序都
具备了。”陈宝生说，“双一流”
遴选范围，部属高校和地方高
校是平等的，同时按照中国特
色的世界一流标准，需第三方评
估。陈宝生介绍，最近正在组建
专家委员会，在专家委员会基础
上，确定标准进行遴选，争取上
半年完成这个程序，公布第一批
建设学校和学科的名单。

全国人大代表、省教育厅副厅长张志勇接受本报记者专访谈高考改革

为为每每个个孩孩子子提提供供适适合合的的升升学学通通道道
文/片 本报记者 周国芳

2017年高考
合并一、二本录取批次

高考改革牵动千家万户，也
始终是学生和家长的“风向标”。
自2017年起，我省夏季高考实施
招生录取批次改革，本科段招生
除提前批次外，实行同一批次录
取。“高考改革最终目的是给每
个孩子提供适合的教育通道。”
张志勇表示，在招生环节，今年
的改革力度很大。今年取消“一
本”“二本”分批次录取，除了提
前批之外，本科就一批了。

合并后，过去的所谓“一
本”“二本”院校将进行生源同
台竞争。“去年，我省的免费师
范生招生，实际上是取消了一、
二本的区别，只要达到二本线
就可以录取。”张志勇举例说，
齐鲁师范学院本来是在二本批
次录取的，但是去年免费师范
生录取却招了8%一本线上的
学生。据张志勇透露，今年将不
再有二本线，只有一个本科的
最低控制线。

去年，山东九所学校试点
综合评价招生，张志勇介绍，
2017年还将扩大试点，包括学
校和招生规模都会有所扩大。

未来将按
“专业优先”填报志愿

根据我省高考综合改革方
案，高考志愿填报将由“学校+
专业”改为“专业(类)+学校”形
式，实行专业优先的志愿填报方
式。“今年秋季入学的高中学生，
2020年参加高考时要采取专业
优先的志愿填报方式，鼓励孩子
的个性发展，高校可以招到适合
本专业的学生。“张志勇介绍。

这与现有的以分数优先的
志愿填报方式有何差别？张志
勇举例说，比如山大，现在的录
取模式是你达到最低分数线，
只要服从调剂，学校的每个专
业可以进行平行投档，都可以

录取。按专业优先后，各个大的
专业类之间不能打通，不能够
进行平行投档了，只能按照学
生填报的专业进行平行投档。

张志勇表示，实质上，未来
如果你不填报这个专业的话，
原则上是没有机会投档的。这
是对学生的最大尊重，更多地
提供了在不同层次的学校里同
一个专业进行学习报考的机
会。比如，将来你可以从北大的
物理系报到山师的物理系。

对于高考改革的等级考，
张志勇专门指出，等级考考的
主要内容是选修，必修是合格
考。高中毕业的基本要求考的
是必修课程，参加高考录取的
等级考科目考的内容是主要选
修。选修课程的内容和学分可以
超过必修，比如，历史必修只有4
个学分，选修到8个、12个学分
都可以。也就是说，在学生喜欢
的课程领域，学校会提供更加充
分的学习机会和课程资源。

今秋入学
将全部试行选课走班

据省教育厅日前公布的
2017年工作要点，今年所有秋
季入学的高一新生都要试行选
课走班，没有商量的余地。

“选课走班”在其他地区推
进过程中出现了很多困扰，学
生是流动的，老师也是流动的，
如何以最快的速度了解新学生
的学习情况并进行针对性辅导，
是许多学科老师的一大难题。

对此，张志勇表示，选课走
班需要新的资源条件来保障，
包括校舍、教室、教师的配置都
需要加强。山东在解决城镇中
小学大班额规划中要进11万
教师，其中19000人是高中教
师。各地必须下决心做好“选课
走班”的准备工作。

“这次高考综合改革之后，
高中教育要全面进行选课走班，
这个跟过去是不一样的。”张志
勇说，选课走班并不是想象的那
么困难，不是所有的年级都要推
行。在高中生活里，大概有一年
半（高一一年和高二上半年）的
时间，学生大都可以在行政班开
展教学活动，因为在这个阶段开
的主要是必修课，学生并非一入

学就要选课走班。
过去，学生在单一的行政

班级上课，根据选课进行走班，
选课之后学生有流动性。因此，
教学班的管理就要创新。张志
勇介绍，将来学生可以助理班
主任方式参与教学班的管理，
每个学生可能担任很多角色，
比如，有的学生数学学得好，那
在数学教学班可能就是一个助
教的角色，管理协助的任务都
要有，未来可能建立教学班班
主任领导下的助教团队。

此外，省教育厅将于近日
出台高中和大学联合育人的计
划。“政策已经制定完了，马上
就出台。”张志勇说，实质上大
学要往下走，高中也要往上走，
或者说，二者在人才培养体系
上要进行双向对接。

首套传统文化必修课程
今秋将进中小学课堂

山东作为中华优秀传统文
化发祥地之一，在弘扬传统文
化、传承传统美德方面理应走
在全国前列。张志勇今年也建
议，希望支持山东建立中华优
秀传统文化教育国家试验区。

“全套教材已经做了第一次
专家审查，选出的5套教材根据
专家的评审意见修改后再进行
第二轮专家评审，评审通过的就
会进入今年秋季的中小学生的
课堂。”张志勇表示，传统文化教
育作为地方必修课进入国民教
育体系，这在全国尚属首次。

张志勇介绍，我省中小学
传统文化课程内容坚持以儒家
文化经典为核心，用儒家文化
原典滋养中小学生的文化血
脉、道德品格，培育社会主义核
心价值观。我们不去搞离开原
典的二手教材的传承，什么三
字经、百家姓、千字文、弟子规，
我们不把这些作为教材。

此外，我省大中小学四位
一体德育课程体系，还特别强
调实践育人。“把孩子校内外的
实践活动进行系统的课程化设
计，我们正在推行研学旅行，正

在规划山东省内的研学旅行路
线。”张志勇介绍，这不是简单
地组织学生去游玩，而是在实
践中体验，在体验中感悟。这需
要系统化的研学课程体系来保
障。在去年试点基础上，全省中
小学德育课程实施一体化改革
将于今年全面推开。

将建后备校长人才库
中小学校长从中“选”

在破解教师队伍建设的很
多难题上，山东也有不少创新
性举措。过去，受制于各种原
因，我省中小学普遍存在“超编
缺人”的现象。导致这一现象的
原因到底是什么？

张志勇表示，原因有很多，
包括编制标准不太合理，比如，
农村小规模学校、教学点，存在
许多达不到规定班额的教学
班，无法按照1:19的师生比配
备教师。提前离岗的教师很多，
但他们仍然占着编制。此外，幼
儿园长期没有单独的编制，幼
儿园的公办教师占用的大都是
中小学教师编制资源。

至于未来教师队伍建设，
张志勇说，要加快招聘方式的
改革，给教育系统和学校更多
的招聘自主权，包括面试前置、
在一些高中开展引进人才试点
等。还有，在县域范围内全面落
实县管校聘管理体制改革，推
进教师校长交流轮岗。2016年，
有2万多教师进行轮岗，其中，
到农村去的就有12000多人。

对于校长职级制改革，此
前山东已经进行过几轮试点，
去年全省17市全面出台改革
方案，其中9个市的校长职级
已经确定。“今年，要全面落实
改革方案，加快中小学校长去
行政化改革，让懂教育的人办
教育。”张志勇说，先行先试的
地区要进行深化，还没有落地
的市要抓紧政策落地。此外，各
地要加快建设中小学校长后备
人才库。将来校长岗位需要人，
只有具备校长任职资格的人才
能参与选聘。

高考改革进展如何？如何避免选课走班过程中出现的问题？综
合评价试点招生是否会扩大？12日，全国人大代表、山东省教育厅
副厅长张志勇在接受本报专访时透露，今年山东将启动高考综合
改革试点，除提前批外，今年高考将不再有二本线，本科录取将仅
设最低控制线。

全国人大代表、山东省教育厅副厅长张志勇。
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